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折翼的天使，也能飞翔。精神不倒，
便有奇迹。

正在天津举行的全国第十届残运会
暨第七届特奥会上，残疾运动员们用拼
搏书写答案，用汗水浇灌青春。他们把不
可能变成可能，证明残疾人同样可以拥
有丰满而精彩的人生。

体育，是巨大舞台，让残疾人展示自
我、丰富人生；体育也是一面镜子，映照
出社会的温度和幸福度。

奋勇争先：残疾人体育无

上荣光

中国残疾人体育是伴随着新中国的
成立从无到有、从弱到强。1984 年，是中
国残疾人体育的重要年份，全国残运会
在这一年正式拉开大幕，逐渐成为残疾
人四年一度的盛大聚会；这一年，中国首
次派代表团参加了残奥会，从此开启了
中国残疾人运动员自信乐观、奋勇拼搏
的“残奥神话”。

平亚丽是中国第一位残奥会冠军。
1984 年纽约残奥会上，23 岁的她惊世
一跳，在女子盲人跳远比赛中夺金。由于
当年残奥会早于奥运会开幕，平亚丽为
祖国争得的奥运首金，比许海峰还早一
个多月。

如今 58 岁的她，说起过去依然显得
相当平静。“那时候很单纯，敢拼命。所
以，我们中国运动员第一次亮相残奥会，
就给外国人留下‘能拼善战’的印象。另一
个印象是，那时我们特别艰苦和简朴，有
运动员临参加残奥会了还没有专用的运
动轮椅，最后由国内的自行车厂家临时
攒了一辆。”

时过境迁。伴随着改革开放和经济
社会快速发展，中国残疾人体育运动水
平和训练条件已不可同日而语。

2004 年雅典残奥会，中国代表团历
史性地夺得 63金 46 银 32 铜，第一次高
居金牌榜与奖牌榜头名。此后的北京残
奥会、伦敦残奥会、里约残奥会，中国代
表团继续奋勇争先，书写历史，不仅从未
让金牌榜榜首位置旁落，而且金牌数、奖
牌数屡创新高。

在逐渐“统治”夏季残奥会后，中国
残疾人运动员也开始在冬季残奥会上开
疆拓土。2002 年，中国首次派代表团参
加冬季残奥会，当时只有 4 名运动员参

加了高山滑雪和越野滑雪，取得一个第
六名的成绩。

第五次参加冬残奥会的中国代表团
终于在平昌实现奖牌和金牌“零”的突
破。中国轮椅冰壶队夺得中国冬残奥会
历史首金。郑鹏在越野滑雪男子坐姿 15
公里比赛中获第四名，也创造了中国冬
残奥会个人项目最好成绩。

2020 年东京残奥会和 2022 年北京
冬残奥会将先后到来，中国残联体育部
主任赵素京说，目前中国代表团正全力
备战，争取在 2020 年东京残奥会上继续
巩固金牌榜首的位置，到 2022 年北京冬
残奥会，努力在家门口实现参赛规模和
运动成绩的“双突破”。

自强不息：残疾人体育精

神激励一代又一代人

残运会、残奥会是残疾人运动员展
现自我的舞台，也是社会大众了解残疾
人运动员群体的契机。越是走近他们，越

是被深深地震撼和打动。
即使跌倒一百次，也要第一百零一

次站起来。
22 岁的尚婷是参加天津残运会的

四川女子轮椅篮球队最小的队员，这位
来自四川汶川的羌族女孩，曾在 2008 年
的大地震中，被埋在废墟里长达 102 个
小时，她因此失去了双腿、左眼和左手食
指。

经过漫长而艰难的康复，尚婷有机
会接触体育，并在 2010 年代表四川省参
加了全国轮椅篮球锦标赛。“轮椅篮球让
我逐梦赛场，渐渐走出阴霾，重拾信心。”
她说。

在与北京队的比赛中，尚婷多次在
碰撞中摔倒，但在教练和队友的帮扶下
爬起来继续拼抢。这场比赛她得到了全
队最高的 6 分。“轮椅篮球是集体运动，
集体的力量让我更加坚强。”她说。

“少年镖侠”曲显光则是在飞镖项目
上开启了新人生。小时候用药不慎导致
他药物性耳聋，经过漫长的康复，如今仍
要依靠助听器，说话也有些口齿不清。但
他从小就对飞镖产生了兴趣，10 岁那年
第一次参加北京一项飞镖赛事就拿了第
七名，让他信心倍增。

通过潜心钻研、刻苦训练，如今的曲
显光已是飞镖界的“大腕儿”，拿过数十
个冠军，包括两次少年世界杯的冠军。而
且，这些比赛大部分是健全人参加的比
赛。本次在天津举行的残运会，曲显光的
目标自然是夺冠。

“飞镖如同人生，一旦打到镖盘上，

就开局了。残疾人输在了开局，但并不见
得整个人生就输了。”曲显光的妈妈刘爽
说，残疾人可能没有办法选择人生的开
局，但怎样去度过余生，全在于自己。

每一枚奖牌的背后，都有动人的故
事；每一名残疾人运动员的经历，都是一
段传奇。

正如前国际奥委会主席罗格所说，
残疾人运动员的出色表现，不仅超越了
他们自身的体能，而且表现出战胜对手
和困难、战胜生活中遭遇的决心，是值得
所有人学习的一课。

中国残联主席张海迪也为残疾人运
动员点赞：“他们不仅在国际赛场顽强拼
搏、为国争光，也为我们的社会提供了满
满的正能量。”

精神的力量是无穷的。一个人、一个
国家、一项伟大的事业，只要足够自信、
自强、拼搏、奋进，就能劈波斩浪，得偿所
愿。

全民健身：健康路上一个

都不能少

时移世易，万象更新。当中国体育逐
渐摒弃“金牌至上”而进入竞技体育、群
众体育、体育产业协调发展的“大时代”，
残疾人体育也被赋予了新的功能和意
义。

习近平总书记强调：“2020 年全面
建成小康社会，残疾人一个也不能少。”
在习近平新时代中国特色社会主义思想
指引下，残疾人体育和健康已成为“全民

健身”“健康中国”不可或缺的一部分。
2016 年，国务院印发的《全民健

身计划(2016-2020 年)》和国家体育
总局等 23 部门制定的《群众冬季运动
推广普及计划(2016 — 2020 年)》，均
要求加大全民健身助残工程支持力
度，要求推动残疾人康复体育和健身
体育广泛开展，推动加快地方全民健
身立法与助残等相关制度建设的统筹
协调，对保障残疾人依法平等享有体
育基本公共服务权益做出了重要安
排。

据中国残联提供的数据，近些年
以“自强健身工程”和“康复体育关爱
工程”为主体的残疾人体育基本服务
体系在不断完善，残疾人体育服务和
相关服务能力逐步提升，目前全国累
计社区健身示范点建设 9053 个、研发
推广适合不同残疾类别残疾人使用的
小型体育器材共计 150 种、创编普及
残疾人康复健身体育项目和方法 24
项，全国残疾人文化体育参与率从“十
二五”的 9 . 6% 增长至 10 . 6%。

与此同时，借助北京 2022 冬奥会
“东风”，在全民健身的进程中也加强
了残疾人的冬季康复健身体育活动的
开展。目前全国设立了 50家冬季项目
残疾人健身示范点，推进公共冬季体
育场所设施为残疾人提供特殊服务。

张海迪表示，残疾人体育是全民
健身的重要组成部分，也为残疾人走
出家门、融入社会创造了很好的条件，
让残疾人的获得感、幸福感、安全感持
续提升。

“残疾人各方面的保障和服务都
不断完善和提高，他们和全国人民共
享健康、共奔小康，是新时代的见证
者、开创者和建设者。”张海迪说。

对于中国的变化，已经到访中国
十余次的亚洲残奥委员会主席马吉
德·拉什德也有相当发言权。“中国已
举办十届残疾人运动会，彰显了对残
疾人关怀的‘国家温度’。”他说。

残健融合：体育让残疾

人更好融入生活和社会

体育，是残疾人融入社会的一扇
窗，也是社会大众了解、关爱残疾人的
一面镜。

天津残运会开幕后首金得主杨博
尊是一位 33 岁的游泳老将，曾夺得北
京、伦敦、里约三届残奥会金牌及多个
残运会冠军。他说，是体育让他自信融
入社会。

杨博尊 17 岁那年突发眼疾，后因

病情恶化失去光明。“失明后，我非常自
卑，害怕融入社会，担心被人瞧不起。”杨
博尊感到人生渺茫的时候，命运之门向
他缓缓打开，天津市残疾人游泳队向他
敞开了怀抱。

在泳池边，杨博尊不仅找回了自
信，更找到生活的快乐。现在，他不仅能
用英语和外国记者交流，还继续玩着自
己喜欢的音乐，计划与儿子、女儿一起
组建一支乐队。

通过体育的平台走向社会，实现残
健融合，这是本届残运会上众多残疾人
运动员传递出的心声。

事实上，不仅仅是通过体育本身激
发残疾人对生活的信心与斗志，以体育
为纽带，“残健融合”的理念和做法正在
中国残疾人工作的方方面面贯彻落实。

——— 残健融合办赛。一些地方举办
的赛事，让残疾人和健全人混合组队，
配合完赛。本届残运会，主办方也特意
加入了一些非体育项目，如让特奥运动
员和融合伙伴结对，在指导老师的指导
下，看电影、学习当小记者等等。开幕式
文艺展演，多个节目让残疾人和健全人
一起演出，成为开幕式一大亮点。

——— 残健融合办学。自 2008 年中
国首家全部无障碍学校落户都江堰后，
残健融合学校在四川及全国各地陆续
建立，实行残健融合的教育模式，将残
疾儿童和正常儿童编入同一个班级上
课。四川轮椅篮球队的尚婷，就是在残
健融合办学模式下，让她得以在读书之
余实现自己的运动梦想。

——— 残健融合“办城”。为残疾人打
造无障碍的社会生活环境是中国近年
来大力推进的一项工作。据了解，截至
2018 年，全国所有直辖市、计划单列市、
省会城市都开展了创建全国无障碍建
设城市的工作，开展无障碍建设的市、
县达到 1702 个。

天津抓住举办本届残运会的契机，
践行残健融合“办城”的理念。对 19 个主
要比赛场馆、接待酒店、火车站、机场、
轨道交通及其他公共环境的无障碍设
施进行了建设和完善。

“中国在亚洲残奥运动发展中占有
举足轻重的地位，是亚洲乃至世界残奥
运动的引领者。”拉什德说，举办残疾人
运动会不仅有助于残疾人体育事业的
发展，更有助于人们对残疾人观念和态
度的改变，进而在出行、教育、医疗等各
方面不断完善措施，让残疾人更好融入
社会和生活。

(记者张泽伟、王浩宇、李鲲 参与
记者：周润健、翟永冠、尹思源、王宁、张
宇琪) 新华社天津 8 月 31 日电
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▲这是 2012 年 5 月 18 日，残疾人飞镖运动员曲显光（右）在训练中。

新华社记者王凯摄

新华社北京 8 月 31 日电(记者韩
洁)针对中方对美第三轮关税反制清单
中出现部分医疗器械产品，不免有人担
心是否会增加百姓看病负担。业内权威
专家 31 日对新华社记者表示，这种担忧
完全没必要。

针对美方再度升级加征关税行为，
中方日前被迫公布了第三轮关税反制举
措，坚决予以回击。其中，中方公布的反
制清单二中，出现了 X 射线断层检查
仪、彩色超声波诊断仪、矫形或骨折用器
具、内窥镜等医疗器械产品，将自 2019
年 12 月 15 日 12时 01 分起被加征 5%
或 10% 不等的关税。

对此，中国医疗器械行业协会常务
副会长姜峰 31 日接受记者采访时说，综
合分析显示，中方对上述医疗器械加征
进口关税，并不意味着医院引进和消化
医疗器械的成本一定会增加，不必担心
会增加百姓看病费用。

费用涨不涨，先看成本增不增。姜峰

介绍，此次国家虽然提高了部分自美进
口医疗器械的关税，但近年来我国一直
在降低欧日等国家相关产品的进口关
税，比如从德国、日本、爱尔兰、瑞士等各
国进口的 X 射线断层检查仪、彩色超声
波诊断仪、内窥镜等医疗器械产品，都可
以享受较低的税率。关税有增有减，也给
代理商及医疗机构更多的选择，不见得
会增加成本。

费用涨不涨，还看需求能否满足。“还
有一个事实需要明确，目前国内各大医院
基本都保有上述医疗器械产品，加上一台
医疗器械设备至少可以用 5到 8年，足以
满足眼前的看病需求。”姜峰说，即便有医
院设备到期需要更换，反制举措充分考虑
了医院更改进口渠道的需求。

记者了解到，医疗产业是美国的优
势产业，美国也是我医疗器械第一大进
口来源地。此次中方既充分考虑到反制
的效果，也充分考虑到加征关税后的可
替代性问题，其中医疗器械方面加税的

正是部分替代性较强产品。在降低美
国市场产品比较优势、增加欧日等地
产品比较优势的同时，更深远的意义
还在于为国内医疗器械企业带来新的
市场机遇。

“对国内医疗器械企业而言，中美
经贸摩擦是挑战，也是机会。”姜峰说，
近年来，我国国产医疗器械产品取得
长足发展，与国外企业在产品性能和
品质上的差距不断缩小，在部分高端
设备上也达到可以替代进口水平，相
信国内医疗器械企业趁势发力，不断
迈向中高端，进口替代势头必将延续
下去。

记者了解到，此次中方反制还充
分考虑实际需要，对部分我国替代性
差、仍需自美进口的医疗器械不加征
关税，如助听器、心脏起搏器、血管支
架、人造关节等，以尽最大努力减轻对
人民生活的影响。

不仅如此，尽管中方措施充分考

虑了国内需求、产业链完整等情况，但
仍可能存在某些加征关税项下的少数
产品替代性不强，仍需自美进口问题。
为减少对国内生产和百姓生活的影响，
国务院关税税则委员会(税委会)已经明
确表示，将应企业申请积极开展对美加
征关税产品排除工作。

据悉，对于第一批可申请排除的产
品，税委会办公室已组织专家进行了认
真细致的审核，将尽快组织部门审核形
成排除方案；对于第二批可申请排除的
产品，9 月 2 日起将开始接受申请，受经
贸摩擦影响大的利益相关方可以在线
提交申请。对于第三批可申请排除的产
品，接受申请办法将另行公布。

姜峰表示，协会也将根据会员及相
关企业需求，积极主动提供服务，重点
帮助目前国内尚不能替代进口以及关
系百姓看病负担等相关产品的排除申
报，尽可能消除反制举措的影响，帮助
国内企业实现更好发展。

对部分美医疗器械加关税不会增加看病负担
权威专家：加征进口关税并不意味着医院的引进和消化成本一定会增加

新华社北京 8 月 31 日电(记者董
峻)近期猪肉价格持续高位运行，受到各
方高度关注。农业农村部市场与信息化
司、畜牧兽医局有关负责人 31 日表示，
当前肉类供应有保障，生猪生产将逐步
恢复。

加大供给，供需基本均衡

农业农村部畜牧兽医局监测信息处
处长辛国昌说，从去年下半年以来的生
猪存栏和能繁母猪存栏下降情况判断，
今年猪肉产量可能会出现明显减产、市
场供需存在一定缺口，但从肉类总体供
应看，考虑到替代品生产发展较快、猪肉
消费下降、进口增加等因素，今年肉类供
应是有保障的。

一是猪肉替代品生产增势明显。据
监测，上半年鸡肉产量增长 13 . 5%，水
禽增加更快，牛羊肉生产周期长，但也有
所增加。

二是猪肉消费需求下降。非洲猪瘟
疫情发生以来，猪肉消费受到抑制。1 到
6 月集贸市场猪肉消费量同比下降
12%。虽然下半年进入消费旺季，但猪肉
价格上涨也会对消费产生进一步抑制，
预计全年猪肉需求量减少约 10%。

三是猪肉进口增加。上半年猪肉进
口 81 . 9 万吨，增长 26 . 4%，预计后期进
口还有增加余地。

此外，部分屠宰企业冻猪肉库存量
较高，再加上中央和地方储备调节能力
增强，都有利于促进猪肉市场均衡供应。

猪肉涨价是疫情与“猪周

期”叠加所致

农业农村部市场与信息化司运行调
控处处长赵卓表示，这轮猪价上涨是非
洲猪瘟疫情与周期性因素叠加的结果。
本轮生猪价格于 2018 年 5 月跌至周期
低点后步入新一轮上涨通道，之后受非
洲猪瘟疫情影响，生猪产能下降明显，猪
价短暂调整后持续较快上涨。

据农业农村部监测，自去年 10 月份
以来生猪基础产能大幅下降，导致从今
年 6、7 月份开始生猪市场供应明显减
少、价格加快上涨。7 月份，全国 400 个
监测县生猪存栏环比减 9 . 4%，同比降

32 . 2%，全国规模以上生猪定点屠宰
企业屠宰量 1730 . 34 万头，环比减
1 . 6%，同比降 11 . 3%。

辛国昌表示，猪价上涨与中美贸
易摩擦无关。据他介绍，近 10 年来我
国猪肉进口量总体呈增加趋势，但主
要起到供需余缺调节作用，进口猪肉
占国内猪肉产量的比重不超过 3%，
猪肉供应以国内生产为主。主要进口
来源国较多，包括德国、西班牙、加拿
大、巴西、美国、丹麦等。

“2016 至 2018 年，我国从美国进
口猪肉分别为 21 . 55 万吨、16 . 57 万
吨和 8 . 57 万吨，分别占国内猪肉产
量的 0 . 4%、0 . 3% 和 0 . 16%，对我国
猪肉市场供应影响微乎其微。”他说。

多措并举加快恢复生

猪生产

猪肉是我国大多数居民最主要肉
类食品，保障供应事关民生，事关大
局。去年 8 月初我国发生非洲猪瘟疫
情以来，农业农村部会同各地各有关
部门，有力有效推进非洲猪瘟防控，取
得阶段性成效，今年以来疫情发生势
头明显减缓。

除云南、四川、湖北外，全国其他
省份的疫区已全部按规定解除封锁，
生猪生产和运销秩序逐步恢复，全国
猪肉市场总体稳定。目前，部分曾发生
疫情的养殖场户已恢复生产，有的复
养生猪已出栏上市。

不过，尽管近期生猪市场价格高
位运行，养殖场户补栏意愿仍然较差。
部分养猪殖户由于前期猪价过低，加
上疫区猪群不能正常周转，经济损失
严重，资金出现困难。

下一步，农业农村部将认真贯彻
落实有关稳定生猪生产和猪肉保供稳
价的部署要求，加快恢复生猪生产，稳
定基础产能，支持养殖场户补栏增养，
加强技术指导服务，优化种猪跨省调
运检疫程序。

同时，配合有关部门落实扶持政
策，尽快将生猪调出大县奖励、规模养
殖场临时性生产补助、能繁母猪和育
肥猪保险、养殖场户贷款贴息等政策
落实到位。

猪肉涨价是疫情与

“猪周期”叠加所致
农业农村部有关负责人谈肉类供应

 8 月 31 日，中国
队球员在暂停时相互击
掌鼓励。

当日，在北京举行
的 2019 年国际篮联篮
球世界杯小组赛 A 组
比赛中，中国队以 70 比
55 战胜科特迪瓦队。

新华社记者孟永民摄
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